
ПРОТОКОЛ № 26 

заседания Общественного совета при акционерном обществе 

«Единый накопительный пенсионный фонд» 

 

05 апреля 2024 г.          г. Алматы 

Формат проведения: смешанный. 

Очно в ЦА АО «ЕНПФ» / 

онлайн (Cisco Webex Meetings)  

 

ПРИСУТСТВОВАЛИ 

 Члены Общественного совета при акционерном обществе «Единый накопительный 

пенсионный фонд» (далее – Совет, ОС) 

1) Бурабаев Ерлан, председатель ОС; 

2) Алёхова Александра; 

3) Алтынбекова Гулсара; 

4) Батищева Татьяна 

5) Джолдасбеков Азамат; 

6) Донских Алевтина;  

7) Кусаинов Айдархан; 

8) Своик Петр; 

9) Сейпульник Евгений; 

10) Тажибекова Жумагуль; 

11) Темирханов Мурат; 

.  

    

Представители акционерного общества «Единый накопительный пенсионный фонд» 

(далее - ЕНПФ) (без права голоса): 

1) Курманов Ж.Б., председатель Правления АО «ЕНПФ»; 

2) Егеубаева С.А., заместитель председателя Правления АО «ЕНПФ»; 

3) Тулегенова Ж.К., управляющий директор АО «ЕНПФ»  

3) Фазылова К.Н., директор департамента стратегического развития АО «ЕНПФ»; 

4) Акмаева М.А., заместитель директора департамента по связям с общественностью 

АО «ЕНПФ», секретарь ОС.  

 

Приглашенные участники:  

1) заместитель директора департамента монетарных операций Национального 

Банка Республики Казахстан Нургазин Нуржан.  

В заседании приняли участие 11 членов Совета. Кворум имеется.  

 

ПОВЕСТКА ДНЯ 

 

1) Организационные вопросы. 

2) Отчёт Национального Банка РК, как доверительного управляющего, об 

инвестировании пенсионных активов.  

3) Итоги деятельности АО «ЕНПФ» за 2023 год. 

4) Реализация проекта «Национальный фонд – детям» с 1 января 2024 года. 

 

 

 

 

 



РАССМОТРЕЛИ: 

 

По 1 вопросу повестки дня члены Совета единогласно проголосовали за принятие 

в состав Общественного Совета (далее – ОС) председателя Ассоциации финансистов 

Казахстана Елены Бахмутовой. Ранее эту организацию в Совете представлял Ерлан 

Бурабаев, который с 28 марта 2024 года стал председателем правления Фонда 

гарантирования страховых выплат, при этом Е. Бурабаев остался председателем 

Общественного Совета при ЕНПФ.  

Также решением Совета рассмотрены и удовлетворены заявления Николая Дрозд и 

Адиля Мамажанова о выходе из состава.  

Таким образом, сейчас в ОС при ЕНПФ входят 14 человек, среди которых эксперты 

финансового рынка, экономисты, общественные деятели, представители общественных 

организаций и средств массовой информации. С полным списком ОС можно ознакомиться 

на сайте enpf.kz. 

 

По 2 вопросу повестки дня выступил заместитель директора департамента 

монетарных операций Национального Банка Республики Казахстан Нуржан Нургазин. Он 

предоставил информацию о структуре и положительной динамике пенсионных активов с 

апреля 2014 года (момента завершения консолидации частных пенсионных фондов в 

ЕНПФ), а также их приросте на 1 апреля 2024 г. с начала года. 

Докладчик отметил, что пенсионные активы ЕНПФ составили 18,8 трлн тенге, 

увеличившись c начала 2024 года на 1 трлн тенге или 5,6%. За период с 2016 по 2019 годы 

валютная доля пенсионных активов ЕНПФ была поэтапно увеличена с 17% до 33%. При 

этом докладчик подчеркнул, что Национальный Банк планирует поддерживать валютную 

долю пенсионных активов на уровне 30%. 

Нургазин Нуржан также проинформировал о доходности пенсионных активов с 

начала 2024 года, которая составила 3,2%, размер начисленного инвестиционного дохода 

581,3 млрд тенге. Доходность за 2023 год составила 10,1%, размер начисленного 

инвестиционного дохода 1,6 трлн тенге. Накопленная доходность пенсионных активов за 

период с 2014 года по март 2024 года составляет 145,3% при накопленной инфляции в 

размере 141,6% 

Докладчик рассказал о целевом распределении валютного портфеля, при этом 

подчеркнув, что работа по приведению текущей структуры валютного портфеля к его 

установленным целевым значениям осуществляется на поэтапной основе 

Национальный банк Республики Казахстан планирует поддержание валютной доли 

активов на уровне 30%. Также согласно установленным лимитам НБРК будет 

рассматривать приобретение инструментов квазигосударственных организаций и банков 

второго уровня. Вместе с тем НБРК рассчитывает продолжить работу по повышению 

эффективности управления пенсионными активами, в том числе за счет повышения 

заинтересованности вкладчиков в передаче своих пенсионных накоплений частным 

управляющим.  

 

Подробный отчет НБРК как доверительного управляющего пенсионными активами 

размещен на сайте еnpf.kzв разделе «Общественный Совета – Протоколы заседаний и 

презентации». 

 

Обсуждая доклад заместителя директора департамента монетарных операций НБРК, 

члены Совета задавали вопросы и выражали мнение, что: 

 

1. НБРК необходимо ставить задачу максимизации доходов для вкладчиков, 

которую нужно отразить в инвестиционной декларации. 

https://www.enpf.kz/upload/medialibrary/55b/55b4fe5b91e608552bf6a1cb43dd94ad.pdf


2. Доходность пенсионных активов под управлением НБРК должна быть в размере 

не менее инфляции + 2.  

3. Необходимо иметь коридор доходности, по которому можно оценивать, насколько 

доходность является приемлемой, давать информацию о доходности в 

сопоставлении не только с инфляцией, но и другими показателями финансового 

рынка (базовой ставкой, индексами и т.п.).  

4. Необходимо изменить подход к корпоративному управлению ЕНПФ, введя в 

Совет директоров в ЕНПФ независимых членов и профессионалов, которые будут 

представлять интересы вкладчиков и участвовать в утверждении инвестиционной 

декларации, вносить рекомендации по ее изменению.   

5. НБРК управляет самостоятельно большими ресурсами (пенсионные активы 

составляют 15 % ВВП), при этом у НБРК отсутствует внешний регулятор. В 

правлении НБРК нет представителей рынка, т.е. отсутствует контакт с 

представителями населения. Выполняя очень важную функцию доверительного 

управляющего пенсионными активами, НБРК обязан публично аргументировать, 

что свои функции он выполняет эффективно. 

6. Необходимо разделять полномочия государства в управлении ЕНПФ, т.к. 

наблюдается прямой конфликт интересов 

7. Нельзя рисковать средствами вкладчиков, приобретая облигации банков на 

«рыночных условиях», если рынок по тем или иным инструментам отсутствует.  

8. Необходимо оптимизировать форму отчетности НБРК, представляющую 

инструменты по управлению пенсионными активами, придав ей более доступный 

и понятный формат, демонстрируя бенчмаркинг (коридор доходности) и 

фактическую доходность, поясняя отклонения от коридора  

 

Отвечая на вопросы членов ОС, Нуржан Нургазин отметил следующее: 

- все инвестиции осуществляются доверительным управляющим исключительно на 

рыночных условиях в интересах вкладчиков. Инвестиционный комитет коллегиально 

принимает наиболее эффективные решения по инвестициям пенсионных активов, 

учитывает все риски, включая рыночный, кредитный, формирует оптимальную структуру 

портфеля, доходность по инструментам; 

- базовая ставка и какие-то другие индикаторы – инструменты денежного рынка, 

показывающие доходность в течение очень короткого срока. Портфель НБРК необходимо 

рассматривать в долгосрочном периоде. В 2022 году произошла аномальная инфляция 

(20%), в этом случае ни 1 инструмент не принес бы доходность выше 20%; 

- новая инвестиционная декларация принята в 2021 г., ежегодно в нее вносятся 

изменения в соответствии с требованиями рынка. Сформирована новая стратегическая 

аллокация (оптимальное соотношение долей в портфеле под каждый класс инструментов и 

каждый инструмент в отдельности), ежегодно происходит ребалансировка (продажа 

подорожавших активов и покупка подешевевших), однако сохраняется определенный 

баланс между основными и альтернативными вложениями, что предполагает долгосрочный 

характер выбранной стратегии; 

- при реализации выбранной стратегии в том числе используются краткосрочные 

инструменты денежного рынка, составляющие порядка 500 млрд тенге, например, 

краткосрочные депозиты НБРК, РЕПО, а также приобретаются валюта, долгосрочные 

государственные ценные бумаги (лимит не более 25% от портфеля), где доходность 

составляет от 12,5 – 13 %. Этот показатель выше инфляции 

- НБРК стремится поддерживать валютную долю пенсионных активов на уровне 

30% при возможности достижения максимального ограничительного лимита 50%;  

- в целях повышения заинтересованности вкладчиков в передаче своих пенсионных 

накоплений частным управляющим компаниям НБРК совместно с Агентством Республики 

Казахстан по регулированию и развитию финансового рынка (АРРФР) разрабатывается 



индексное управление, УИП будет продемонстрирована стратегическая аллокация, которая 

подразумевает более высокую доходность инструментов, данные стратегии будут 

предложены УИП для использования. Вопросы гарантии сохранности пенсионных активов 

вкладчиков, условий деятельности УИП также будут обсуждаться и подлежать решению; 

- по мере покупки валюты на рынке приобретаются краткосрочные государственные 

ценные бумаги США. После погашения данных бумаг пенсионные активы постепенно 

передаются внешним управляющим в рамках индексного управления.   

Поступили предложения:  

 Принять к сведению отчёт Национального Банка РК, как доверительного 

управляющего, об инвестировании пенсионных активов; 

 Рекомендовать оптимизировать форму отчетности НБРК, представляющую 

инструменты по управлению пенсионными активами в более доступном и 

понятном формате с указанием бенчмаркинга (коридора доходности) и 

пояснением отклонения от коридора  

              Голосовали: 

«за» – 11 

«против» – 0 

«воздержались» – 0. 

Решение принято.  

 

По 3 вопросу повестки дня выступила директор департамента стратегического 

развития Фонда Камиля Фазылова. Она предоставила информацию о положительной 

динамике и структуре пенсионных накоплений, пенсионных взносов, объеме и структуре 

выплат, инвестиционного дохода и других показателях деятельности АО «ЕНПФ», а также 

их приросте на 1 января 2024 года, об инструментах по реализации персонализированного 

подхода к оказанию пенсионных услуг и коммуникаций с каждым участником, 

эффективного взаимодействия с общественностью и т.д. 

Она отметила, что после значительных изъятий в предыдущие годы в 2023 году 

восстановилась динамика роста пенсионных активов и они составляют 15% по отношению 

к ВВП республики. Увеличилось количество активных вкладчиков: 78% из них отчисляют 

обязательные пенсионные взносы от 6 до 12 раз в год, средний обязательный пенсионный 

взнос составил порядка 33 тысяч тенге, что коррелирует с данными о средней заработной 

плате по стране. Также докладчик рассказала о средней сумме накоплений в зависимости 

от стажа участия в НПС, структуре пенсионных выплат и других показателях деятельности 

ЕНПФ. 

 

Полный отчет о деятельности ЕНПФ за 2023 год, включая информацию о 

соотношении пенсионных активов и роста ВВП, структуре вкладчиков, объеме взносов и 

выплат, услугах ЕНПФ, а также о достижениях и реализованных проектах ЕНПФ размещен 

на сайте enpf.kz разделе «О фонде» - «Общественный Совет» - «Протоколы, презентации.» 

- 26 заседание. 

После обсуждения полученной информации, данных по изъятиям пенсионных 

накоплений на улучшение жилищных условий и лечение, структуре занятых, отраженных 

в отчете, а также других вопросов поступило предложение принять к сведению 

информацию о деятельности ЕНПФ за 12 месяцев 2023 года.   

             Голосовали: 

«за» – 11 

«против» – 0 

«воздержались» – 0. 

Решение принято.  

 

https://www.enpf.kz/upload/medialibrary/844/8444a8310be5993e45cddbb5eed6ece9.pdf


          Перейдя ко 4 вопросу, Совет заслушал информацию управляющего директора АО 

«ЕНПФ» Жанары Тулегеновой о реализации проекта «Национальный фонд – детям» с 1 

января 2024 года. Согласно озвученным докладчиком данным участниками целевых 

требований стали 6 919 131 детей, из них 304 815 в 2024 году исполняется 18 лет и им уже 

начислена на целевой накопительный счет сумма в размере 100 долларов 52 цента США.  

Использовать эти средства граждане могут сразу после исполнения им 18 лет. На 1 

апреля таких детей 71 221 человек. Отвечая на вопросы членов Совета, Тулегенова 

отметила, что на указанную дату ЕНПФ исполнено порядка 2 тысяч заявлений, 

поступивших от уполномоченных операторов, на общую сумму порядка 200 тысяч 

долларов США. Присутствующие предположили, что активность использования средств из 

Национального фонда повысится к лету, когда молодые люди будут решать вопросы 

образования.   

Члены ОС выразили озабоченность изъятием из Национального фонда средств 

граждан, достигающих 18-летия в 2024 году, до фактического наступления этого возраста 

и обращения за выплатой без возможности инвестирования в период с 1 января 2024 г. до 

наступления 18-летия гражданина. Также поступил вопрос о том, сколько человек на 

сегодняшний день достигли 18 лет, но пока не обратились за выплатами. Представители 

ЕНПФ сообщили, что после выгрузки эта информация будет включена в сообщение по 

итогам заседания и будет отражаться в общей статистике.  

Поступило предложение:  

 принять к сведению доклад о реализации проекта «Национальный фонд – 

детям» 

             Голосовали: 

«за» – 11 

«против» – 0 

«воздержались» – 0. 

Решение принято.  

 

 

РЕШИЛИ: 

По 1 вопросу повестки дня заседания: 

 принять в состав ОС председателя Ассоциации финансистов Казахстана Елену 

Бахмутову.  

 Удовлетворить заявления Николая Дрозд и Адиля Мамажанова о выходе из состава 

ОС.  

 

По 2 вопросу повестки дня заседания: 

 

 Принять к сведению отчёт Национального Банка РК, как доверительного 

управляющего, об инвестировании пенсионных активов; 

 

По 3 вопросу повестки дня заседания: 

 принять к сведению информацию о деятельности ЕНПФ за 12 месяцев 2023 года.   

 

По 4 вопросу повестки дня заседания: 

 

 принять к сведению доклад о реализации проекта «Национальный фонд – детям». 

 

 

Председатель ОС                                                          Е. Бурабаев                                        

  

Секретарь ОС                             М. Акмаева  


